

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.—Núm. 1783 Palma de Mallorca, 13 de Marzo de 1936 PRECIO: 15 céntimos

INSISTIMOS

La República tiene una deuda con la clase trabajadora que urge que la cancele por encima de legalismos y blandenguerías: la atenuación del paro obrero y la republicanización de los funcionarios, civiles y militares, y la tierra para los campesinos.

Gravedad del momento actual

Yerran grandemente quienes ingenuamente suponen que vivimos un período normal de la política española. Quienes tal absurdo crean carecen, en absoluto, de la más elemental percepción histórica. España desde hace más de una centuria está sufriendo los vaivenes de un hondo proceso histórico revolucionario con los naturales y obligados flujos y reflujos.

En el momento actual el proceso revolucionario ha adquirido una gravedad extraordinaria. Hasta ahora todas las fases de ese proceso ofrecían un carácter eminentemente político. Todos los movimientos liberales del siglo XIX no tenían otra finalidad que recobrar terreno perdido sin dar un paso hacia adelante; recobrar el patrimonio espiritual ingertado en las Cortes de Cádiz por la Revolución Francesa. Pero actualmente un elemento nuevo interviene en la liza e imprime un carácter social al proceso revolucionario; el proletariado. Desde que Marx infundió espíritu a la masa trabajadora conoce ésta, perfectamente, la ruta que ha de conducir, fatalmente, a su misión histórica: conquistar el poder político y desde él transformar la estructuración económica de la sociedad.

El Gobernante español, en presencia de ese fenómeno histórico, puede adoptar dos actitudes contrapuestas; precipitar o retrasar el desenlace de la revolución; abrir ancho cauce a las aspiraciones proletarias o bien, y contrariamente, intentar detener por la fuerza la torrentada popular. Político del primer tipo, Azaña. Del segundo, Gil Robles. La reciente y triste experiencia del Gobierno radical-cedista demostró la ineficacia de la fuerza como instrumento resolutorio de los problemas proletarios. La clase trabajadora española ha salido fortalecida y vivificada de la dura prueba a que ha sido sometida. Nadie duda ya de que un Gobierno obrero sucederá al del Sr. Azaña. Es en vano querer detener el curso de la historia.

Lo que si puede hacerse es preparar el advenimiento de esa hora histórica procurando que la transición de un régimen a otro se efectúe con las menores violencias y transformos. Y esa es la gran obra, la excelsa misión histórica del Sr. Azaña. Adelantemos nuestro juicio optimista en cuanto al ilustre estadista. No creemos que las esperanzas que en él tenemos cifradas resulten defraudadas. La rapidez con que ha sido concedida la amnistía; la readmisión de los despedidos y la implantación de la jornada de 44 horas en la industria metalúrgica constituyen un avance de la labor que realizará D. Manuel Azaña. Añadamos nuestra confianza en que bien pronto quedará sustituida la enseñanza religiosa y en que hombre tan capacitado como Ruiz Funes atenuará bien pronto la tragedia tradicional del campesino español.

Pero queda aún una árdua labor al actual Gobierno, afianzar la República. Para ello es urgente la republicanización de todos los organismos del Estado hoy en manos de enemigos declarados o encubiertos del nuevo régimen. El 90 % de nuestros funcionarios públicos, del ejército y de la magistratura, son saboteadores de la República, que utilizan sus puestos oficiales para entorpecer la marcha de la misma. Si con mano dura no se pone remedio a ese grave peligro, si Ayuntamientos, Diputaciones, Obras Públicas etc, continúan, como hasta ahora, regidos por monarquizantes, el desengaño de las masas obreras, nuevamente encarriladas en las vías legales, sería enorme y fatales las consecuencias para los más interesados en la conservación del orden social actual.

ALEJANDRO JAUME

JUVENTUD SOCIALISTA PALMESANA

Gran Mitin para el Sábado día 14 a las 8 y media noche, Aniversario de la muerte de **Carlos Marx**.

Oradores: Juan Simonet, Juventud Socialista; Ignacio Ferretjans, Partido Socialista; Monserrat Parets, U. G. T.; y un representante del Partido Comunista.

Salón Teatro: Casa del Pueblo.

La diada de la mujer antifascista en la Casa del Pueblo

Más de 2000 personas, en su mayoría del sexo femenino, se apiñan en el local. El Orfeón Proletario ameniza el acto, en el que la solemnidad y el entusiasmo se disputan la preponderancia.

La mujer palmesana irrumpe en el campo de la lucha en pró de la justicia social.

Organizado por el elemento femenino del Partido Comunista de esta localidad, tuvo lugar, el lunes último, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo de esta ciudad un mitin de cooperación y adhesión a la jornada internacional que, anualmente, el 8 de marzo, se celebra en pró de la liberación de la mujer; jornada instituida por la eminente luchadora alemana Clara Zetkin.

En primer lugar, el «Orfeón Proletario» dió un concierto, interpretando, irreprochablemente, bajo la inteligente batuta del Maestro Sr. Dalmau entre otras composiciones, el Himno a las Juventudes Socialistas y la Internacional.

Tomaron parte en el mismo, representaciones de todos los partidos integrantes del Frente popular de izquierdas.

Tratárase de un acto realizado por elementos exclusivamente masculinos y por mucha que fuera la elocuencia de los oradores, por más numeroso y entusiasta que fuera el auditorio, no pasaría de ser un mitin más, intrascendente, casi, por lo infinito del número de tales actos ya registrados.

Pero se trata de algo nuevo que lleva en sí la destrucción de lo viejo, de lo arcaico, de las rancias concepciones del papel de la mujer en la vida pública y social que vienen enmohecendo el engranaje de la máquina que ha de conducirnos a un mundo nuevo, de costumbres, de moral y de justicia también nuevas y armonizables con la razón y la equidad.

La mujer mallorquina ha venido siendo la rica cantera de donde el obscurantismo y la tiranía, política y económica, ha venido sacando los sillares de su fortaleza feudal.

El acto que comentamos—y de aquí su importancia—es indicio inequívoco de que esa cantera está casi agotada; de que la mujer mallorquina empieza a descubrir en el confesonario la trampa cuidadosamente preparada por una religión que está al servicio de sus explotadores, de los causantes de la guerra en cuyo altar se

ANTONIA PASCUAL, del P. Comunista. Preside.

Saluda y apradece la asistencia al acto cuya significación explica. Celebra que las mujeres españolas, con su conducta el 16 de febrero, hayan libertado a los miles de presos políticos, y aboga para que la mujer mallorquina se incorpore a ese despertar civil de la mujer española.

LIBERTAD PICORNELL. Lee una poesía dedicada a la heroína de Asturias, Aida Lafuente, ROSA ROS, por el P. D. Federal.

Saluda en nombre de las bravas mujeres asturianas.

Invita a la mujer mallorquina a abandonar el confesonario para ocupar su puesto en la lucha por la libertad, por que se cumpla el pacto del Frente popular, por la victoria sobre el fascismo, que es la guerra.

ROSA COLOM, por J. Republicana.

Dedica un recuerdo a los caídos defendiendo los ideates del proletariado.

Condena la escuela confesional y aboga por la creación de las escuelas necesarias, en las que los niños de las madres obreras hallen cantinas y roperos que les preserven del hambre, de la incultura y del frío.

Glosa los tópicos de las derechas, dice que antepone a la palabra «España», la palabra «República».

ROSA HURTADO, simpaticante del comunismo.

Condena la explotación de que se hace objeto a la mujer y hace un llamamiento a las mujeres para que se organicen para emanciparse de su esclavitud económica.

PILAR SANCHEZ, por el P. Socialista.

sacrifica el fruto de sus entrañas; de que la mujer mallorquina se va dando cuenta de que tiene ante sí un horizonte que rebasa los estrechos límites de la alcoba y la cocina en que se la ha venido constriñiendo y que quiere acompañar al hombre en la exploración de ese horizonte que en vano trata la reacción de mantener vedado para la mujer; horizonte de justicia, de paz y de libertad, acariciado ya por ténues y crecientes fulgores de la alborada socialista.

Por que la mujer, en cuanto se emancipe de su secular servidumbre a la ignorancia, a los prejuicios derivados de una educación perniciosa y arteramente fomentada por las castas dominantes, será socialista. Su infinito amar a lo justo, a lo bello; su espiritualidad y generosidad inagotables han de llevarla, fatalmente, de la mano al Socialismo.

El acto que nos ha sugerido este comentario tiene toda la trascendencia de la iniciación, en la mujer mallorquina, de esa emancipación de la tutela ignominiosa hasta ahora ejercida por quienes vienen haciendo de la mujer proletaria un instrumento de placer o una fábrica de carne de cañón.

Siete mujeres proletarias, casi todas jóvenes y bellas, ocuparon, por primera vez en Palma, la tribuna de la Casa del Pueblo.

Casi todas hicieron protestas de incapacidad para la oratoria, sin sospechar que en ese temblor emotivo de sus argentinas voces con que emitían sus pensamientos y juicios, directamente de su corazón al auditorio, sin pasarlos por el tamiz de la fantasía ni de la artificiosidad de una retórica rebuscada, estaba la mayor elocuencia.

La sugestividad del tema nos ha hecho olvidar, al hacer este comentario, el reducido espacio de que disponemos y habremos de buscar una compensación extractando hasta el máximo los discursos.

Hélos a continuación:

Exhorta a las mujeres para que con su futura conducta política barran la mancha que significa Mallorca en el mapa político nacional.

Se extiende en afinadas consideraciones acerca de la perniciosa influencia de la Iglesia en la mujer, y de las ventajas de la organización política y sindical.

AURORA PICORNELL, por el P. Comunista.

Enaltece la significación del acto y ensalza las virtudes revolucionarias de Clara Zetkin, Aida Lafuente, la Pasionaria y Margarita Nelken, que son, dice, la presidencia honoraria de este acto, como las mujeres de los distritos 3.º y 7.º forman la presidencia efectiva.

Rinde homenaje a la mujer mallorquina, a la que desea ver equiparada a la de la península, que el 16 de febrero contribuyó al triunfo del Frente popular.

Hay que hacer efectivas, dice las responsabilidades del Teniente de Seguridad por los heridos habidos en la Plaza de Cort la noche del día siguiente al triunfo del Frente popular.

Aboga porque la amnistía alcance a los presos comunes en el sentido de reducir sus respectivas condenas, porque se sustituya a los funcionarios monárquicos y fascistas por republicanos y socialistas, porque se anulen las elecciones de Baleares, porque se dé trabajo a los parados y por la incautación de los bienes de los responsables del Crak del Crédito Balear.

Cuanto a la mujer, a trabajo igual al del hombre, jornal igual al de éste.

Termina con un canto a la Rusia Soviética.

CATALINA ALÓS, por la J. Socialista.

Pronuncia encendidas palabras de salutación en nombre de la Juventud Socialista.

La presidencia, luego de unas palabras de clausura, dió lectura, a las siguientes conclusiones, que fueron aprobadas.

Todas las oradoras fueron cálida y largamente aplaudidas.

He ahí las conclusiones:

El cumplimiento rápido del programa del B. P.

El encarcelamiento inmediato de los responsables de la bárbara represión de Asturias, Lerroux-Gil Robles-Doval y demás cómplices.

Indemnización a las víctimas de Octubre.

Destitución de los elementos monárquicos de los organismos del Estado. Anulación de las elecciones en Baleares.

Que sean encarcelados y juzgados el teniente de Seguridad y el Capitán y teniente de la Guardia Civil, por los sucesos de la plaza de Cort.

Trabajo inmediato a los parados.

Exigir a la Patronal el cumplimiento de las bases en todas las industrias.

A trabajo igual, salario igual.

Que el seguro de maternidad sea pagado por el patrono y el Estado.

La creación de Casas cunas con cantinas escolares y ropero en las barriadas obreras.

Construcción de Casas baratas para las familias obreras.

Luchar contra la guerra y el fascismo y por la libertad total de la mujer trabajadora.

Reconocimiento de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas.

Trabajadores de la Enseñanza

Tenemos en proyecto para el próximo día 22 un mitin pro-escuela popular en el teatro de la Casa del Pueblo. En él intervendrán algunos maestros y otras personas de reconocida capacidad en actos anteriores. En el próximo número se darán más detalles. Desde luego quedan invitados de un modo especial las organizaciones obreras.

La Comisión

DE MONTUIRI

16 de febrero

Son las 7 de la mañana y se ve en el pueblo una inmensa alegría. Por otra parte vemos al delegado del gobernador que va dando órdenes a la fuerza que ha de cuidar del orden; por otra a muchos grupos de beatas roñosas que salen de la parroquia de recibir órdenes del confesionario, cada una con su puñado de papeletas, (parece que estamos en Semana Santa).

Va transcurriendo la votación con mucha normalidad por parte de las izquierdas; no así en las derechas: Coacciones, todo coacciones, amenazas de despidos; los propietarios amenazando a los arrendatarios con desahuciarlos, de no votar las derechas. Camiones de sirvientas que llegan de Palma, muchas menores, que vienen a votar por fulana, o sutana, difuntas; la otra, que su madre no quiere votar y va su hija; la rechaza la mesa (principalmente los interventores de izquierdas); entonces se presenta el delegado a coaccionar, haciendo el papel de aquel que ha tomado unas cuantas copas de sobras. Los izquierdistas no le hacemos caso. Igual ocurrió con las monjas; hace dos días llegó una camionada, todas con un certificado del juzgado, van a depositar la papeleta abandonando sus deberes religiosos, así va transcurriendo la jornada. Coacciones por parte de las derechas como jamás se había visto. Nosotros los izquierdistas, mucha alegría y serenidad. Llega el escrutinio que dá el resultado favorable a las derechas, que empiezan a mofarse de las izquierdas. Nosotros serenidad.

Son las 24 horas de la noche. La Radio nos comunica el triunfo arrollador de las izquierdas en toda Cataluña. Esto les produce un síncope de indignación. Esperamos noticias y el lunes por la mañana nos dan la de 263 diputados de izquierda, faltan datos todavía de varios escrutinios que mejorarán la composición de las izquierdas.

En las casas y centros de las derechas, puerta cerrada, en señal de duelo; el párroco y vicarios que hasta hoy habían sido unas fieras en el confesionario, el púlpito y «es sestedós» de la sala mariana, han desaparecido cobardemente del pueblo como vulgares delincuentes.

Yo os pregunto fariseos de la iglesia e inquisidores de conciencias: ¿Es que os pesa en la conciencia, (si es que la tengáis,) aquel escarnio bochornoso que habeis venido haciendo hasta el momento, arremetiendo de una manera vil contra el pueblo conciente y sus hombres representativos?

¡Ah! Un aviso: El Juez, en adelante, será el pueblo y si queréis vivir en él, dejadlo tranquilo; de lo contrario, os pagará como debe.

Un Amante de la Justicia
Montuiri Febrero 1936.

VERDADES

El infierno

Para la infinidad de beatas analfabetas españolas hay dos infiernos: uno, en lugar desconocido, destinado a los réprobos; otro, en sitio por desgracia demasiado conocido y que se extiende por el Oriente europeo: Rusia.

Y como en este pícaro mundo todo es según el color del cristal con que se mira, es posible que las beatas tengan razón. Ahora que en lo de aumentar el número de infiernos hasta dos se han quedado muy cortas. Sí, sí, Rusia es un infierno, un verdadero infierno... para la burguesía. Eso de para la burguesía no lo dicen las beatas, naturalmente, pero lo digo yo. ¿Qué más da? Y también digo yo que cada Estado es, para unos, el cielo, y para otros, el infierno; para los que sin trabajar gozan de los innumerables beneficios de la riqueza, el cielo; para los que se mueren de miseria trabajando o de hambre por no poder trabajar, el infierno. De donde resulta que hay tantos infiernos como Estados capitalistas; de donde resulta que las beatas han fet baix.

Cada persona habla según sus alcances. ¿Cómo queréis que hablen de Rusia las beatas analfabetas? Pues así como hablan, como corresponde a los analfabetos, como corresponde a quien no tiene el menor concepto de esas dos grandes realidades: *lucha de clases* y *materialismo histórico*. Hablan de Rusia de la única manera que pueden hablar: por boca de los curas. Ellos dicen desde el confesionario y desde el púlpito, que Rusia es un infierno, y ellas, como cotorras, lo repiten; ellos afirman que allí ha quedado destruido todo: el orden, la paz, la propiedad, la familia; aseguran que Rusia es una inmensa cárcel, un hospital, un cementerio y un manicomio; pintan con vivos colores el desespero de los padres que se quedan sin hijos porque por orden del Gobierno les han sido robados, y la pena de las mujeres que a cada momento, por conservar su castidad, han de luchar contra los sátiros del campo, de la calle, del taller y de la fábrica... y ellas, como cotorras, lo repiten.

Si yo tuviera dinero en abundancia tendría el siguiente caprichito: pagaría un viaje a tres o cuatro docenas de beatas para que visitaran a Rusia. Para que vieran, para que aprendieran.

Y verían estas dos cosas ciertamente asombrosas: la falta de parados forzosos, ¡y como trabaja un pueblo, todo un pueblo, por el triunfo del segundo plan quinquenal.

Vaya leccioncita provechosa que sacarían del viaje las beatas: que en el Estado socialista tiene solución el pavoroso problema del paro; que en el Estado socialista se les enseña a los hombres a trabajar con entusiasmo, no en beneficio de los

tiburones de la banca, de la industria, de la tierra, del comercio, sino en beneficio del Estado, que es en beneficio común, ya que él no defiende los intereses del capitalismo, sino los más altos, humanos y justos del pueblo.

No tendría nada de particular que alguna beata, llena de admiración por la grandeza de la obra en marcha del pueblo ruso, quisiera quedarse a trabajar en el mismísimo infierno. Porque los rusos, al construir los numerosísimos edificios destinados a talleres y fábricas, no se olvidan de la Higiene: quieren edificios sanos para los obreros. En España abundan los edificios de esta clase que tienen todas las comodidades y condiciones de los penales. Y es que el capitalismo español necesita el dinero para menesteres más propios del señoritismo... Si hay alguna beata que lo dude, le recomendamos, para salir de dudas, *El capitalismo al desnudo*, de Ramos Oliveira. ¿Y qué diremos del gusto con que trabajaría nuestra beata en el campo, donde vería el milagro de la colectivización, que tenía que constituir, según los agoreros del Capitalismo, el máximo fracaso de los dirigentes rusos?

De su paso por Rusia las beatas aprenderían que hoy un pueblo puede rezar también con los instrumentos de trabajo en la mano. Porque oración y oración excelsa es la de un pueblo que dedica todo su entusiasmo y energías a la edificación del Estado socialista, del Estado cuya finalidad esencial es aumentar el nivel de vida de la clase trabajadora.

Cuando los otros pueblos aprendan a rezar así, se irá rápidamente contra el mayor mal de la Humanidad: la guerra. La guerra, que es la condensación de todos los males del capitalismo; la guerra, que es el choque tremebundo de los intereses encontrados del capitalismo; la guerra, que es el verdadero infierno de la Tierra.

Bartolomé Mir

Tranviarias....

Todo el mundo sabe la mala situación económica en que se encuentra la Compañía de Tranvías de nuestra Capital, como también saben la inmensa mayoría de mallorquines que no es por culpa de los obreros y empleados de la misma.

Según hemos visto, el cambio de Dirección no ha abierto nuevos cauces por donde encontrar la salvación de la nave en peligro: Unos y otros dirigentes no ven más solución que la rebaja de jornales y despido de modestos obreros.

De haber triunfado en las elecciones del 16 de Febrero los 300 Huevos de Gil, esta nueva Dirección habría encontrado la salvación y la habría encontrado porque la ley hubiera sido el capricho del Patrón, y lo demuestra claro el que, apesar de no haber ganada la batalla electoral y sabiendo que los obreros tienen autoridad para hacerse respetar, todavía se atreven a seleccionar el personal.

Esta selección no es la del 60 por 100 que había soñado nuestra Dirección, ipero algo hay que hacer!

El aplazar las vacaciones hasta después de la lucha electoral y el intento de despojar a los tranviarios de todas las conquistas de carácter moral, unido al aviso de despido injusto a esos seis tranviarios, es lo que viene a fortificar nuestra tesis, y nos obliga a creer que mejor que a salvar vienen dispuestos a naufragar para siempre, estos marinos.

Nosotros, los que apreciamos la Compañía, no vemos otra salvación, que es conceder a la representación obrera la intervención en el consejo de administración única solución para que en Mallorca circulen tranvías. De lo contrario pronto alguien se habrá de apoderar de un montón de escombros.

Pero la «Unión Tranviaria» con los demás trabajadores de la Isla tenemos el deber de impedir que los tranvías sean una merienda de negros.

Un pequeño accionista

Por la anulación de las elecciones

Habiendo acordado las fuerzas que integran el Frente Popular la celebración de una manifestación que tendrá lugar el próximo domingo día 15 a las 9 y media de la mañana con objeto de pedir al Gobierno la anulación de las pasadas elecciones para diputados a Cortes celebradas en Baleares, y otros acuerdos, se invita a todos los ciudadanos de izquierda y simpatizantes colaboren al mayor éxito de la misma, asistiendo.

Dicha manifestación partirá de la plaza de Eusebio Estada (Ferrocarri) desde donde se dirigirá por las principales vías de la ciudad hasta llegar frente al Gobierno Civil, donde, previa entrega de las conclusiones acordadas, quedará ésta disuelta.

EL COMITÉ ORGANIZADOR

HORAS GRAVES

Italia y Abisinia

I

Son dos pueblos cristianos. Los dos pueblos que piden a Dios el triunfo de sus armas.

Los periódicos ilustrados nos pintan al emperador de Etiopía y su hijo menor, el príncipe Makounen, y los altos dignatarios de la Corte, al salir de un acto religioso, celebrado en la catedral de San Jorge, en Addis-Abeba, para impetrar protección para sus ejércitos.

Por otra parte, las tropas italianas establecidas en los puestos de la frontera del Africa oriental oyen diariamente misa y comulgan.

Los dos pueblos tienen la misma religión; los dos pueblos creen que Cristo es Dios y a Dios imploran para que les atiendan.

Abisinia posee una riqueza maravillosa sobre su suelo, productos exuberantes e incalculables tesoros minerales en las entrañas de la tierra.

Abisinia es un paraíso, es un país de ensueño. Dios ha derrochado en aquella tierra sus mercedes a manos llenas.

Cuentan que los indígenas defienden lo que Dios les ha regalado, de una manera heroica. No permiten que el extranjero, codicioso, egoísta y avaro, se pretexe de protectorado o civilización, se introduzcan en su país para robarles lo suyo.

Los abisinios están en su legítimo derecho.

Se trata de una guerra injusta, que, como todas las grandes pillerías que se cometen en el Mundo, se tapa y encubre con otros nombres.

Se quiere justificar esta guerra proclamando que los italianos necesitan asegurar sus fronteras contra peligros continuos e incesantes; se quiere justificar que esta guerra es necesaria para la expansión de un pueblo que aumenta de día en día.

Nosotros no estamos conformes con estas justificaciones.

II

Un pobre hombre tiene un huerto; un huerto que es una delicia. Dios ha bendecido aquel pedazo de tierra.

Lindando con el huerto hay una finca extensa propiedad de un potentado que tiene una familia numerosísima. El gran señor recrea sus ojos en el huertecillo del vecino y dice para sí: —¡Ah!, qué bien me vendría a mí este huerto para ensanchar mis terrenos. Viviríamos todos a las mil maravillas...

Y declara la guerra al pobre hombre y se apodera del huerto y lo mete en su finca.

¿Es esto justo, señores?

Pues un caso parecido es lo que sucede entre Italia y Abisinia.

Los grandes dictadores del Mundo, los que quisieran mandar más que Dios y hacen a Dios el honor de tratarle, en frase de Zahonero, se valen de mil mañas y ardides, de mil enredos y subterfugios para apoderarse de lo que no es suyo.

Y, naturalmente, como disponen de cañones, de barcos de guerra, de gases asfixiantes y son dueños además de los secretos de la alquimia que el diablo fabrica en sus laboratorios, estos dictadores, en su afán de dominio, de egoísmo y de mando, quieren matar al género humano y pasearse ellos solos en la Tierra.

A todo trance hay que evitar las guerras.

Rechazamos enérgicamente estas palabras soberbias y provocadoras de Mussolini: «El fascismo rechaza el pacifismo, que encubre una huída ante la lucha y una cobardía ante el sacrificio.»

Nosotros queremos y pregonamos la paz en contra de todos los dictadores, aquella paz que cuando el nacimiento de Jesucristo vinieron los ángeles cantando a la Tierra.

Juan García Morales
Presbítero

LEA todas las semanas
EL OBRERO BALEAR

Teatro de la Casa del Pueblo

El Lunes 16 de Marzo de 1936 a las 8 y media de la noche, GRAN FESTIVAL ARTISTICO A BENEFICIO DE LA MASA CORAL ANTIFASCISTA, con arreglo al siguiente programa.

1.º PRESENTACION DE DICHA MASA CORAL, que interpretará: Canción a TAHELMANN.

2.º EL HIMNO PROLETARIO, BANDERA ROJA Y LA INTERNACIONAL.

3.º El Drama Proletario en un acto titulado: (EL SECRETO), del camarada SENDER.

4.º El Sainete en un acto titulado: (POR NO ENTENDERSE), original de PEDRO de ALCANTARA PEÑA.

Y como Fin de Fiesta, GRAN BAILE a cargo de una gran orquestina.

DE SANTA CATALINA

Obras a realizar

El pasado domingo día 8, el Comité del Grupo Socialista del Arrabal, acompañó al Teniente de Alcalde, camarada Ignacio Ferretjans, recorrieron en sus distintos puntos esta populosa barriada, con objeto de averiguar las obras que, en beneficio común y para aminorar en parte el paro obrero, precisa realizar.

En la visita que se hizo al puente de San Magín, se dedujo que el compañero Ferretjans, como Presidente de la Comisión de obras, debe propugnar la construcción de un muro de contención con pasamano en la parte de arriba del terraplén, que enlace con dicho puente, y que evitará muchas desgracias, principalmente de criaturas.

También en dicho lugar, en el fondo del torrente, precisa llenar un hoyo producido por la última torrentada, que hace que eré siempre lleno de agua del mar, produciendo, esta agua embalsada, mosquitos generadores de enfermedades.

El Grupo Socialista de Santa Catalina, que se interesa para que se hagan todas aquellas reformas y obras que necesita esta barriada, tiene especial interés en que se haga una gran reforma en la Plaza de Abastos y a tal objeto, visitó el Comité, el mismo domingo, acompañado del compañero Ferretjans, la referida Plaza.

Para orientar mejor a la opinión, el camarada Ferretjans dará una conferencia sobre este asunto, en el local del Grupo, cuyo día se anunciará oportunamente.

Se visitó igualmente la barriada de Sou Cotoneret, interesándose este Grupo para que se construya una fuente y dotar a varias calles del bordillo y luceces necesarias.

El Comité

Conferencias en Santa Catalina

El Comité del Grupo Socialista del Arrabal, ha acordado celebrar un ciclo de conferencias, a cargo de destacados compañeros del Partido.

Estas conferencias empezarán el viernes día 20 del mes en curso y continuarán los viernes sucesivos, en el local del Grupo, Cotoner, 32 bajos, y las cuales serán públicas.

Oportunamente anunciaremos nombres de los oradores y temas a desarrollar.

El Comité

El plebeísmo de los Diputados electos

El pasado domingo salieron para Madrid, vía Valencia, los Sres Suau y Matutes. En el mismo vapor fué embarcado un auto del Sr. March y un cocinero y una camarera del famoso negociante. Desde Valencia los Diputados electos y la servidumbre del señor March emprendieron juntos el viaje a Madrid en el auto del millonario mallorquín.

A todos los trabajadores y a la opinión de Palma

Los obreros del Alcantarillado de Palma tienen un problema por resolver, consistente en:

1.º Los despedidos en Octubre del 34, reingresar a trabajar.

2.º Que el Sr. Balaguer, cumpla las Bases estrictamente y

3.º Que todos los obreros vuelvan a hacer la semana íntegra, o sea como la hacían antes de Octubre.

Las peticiones expuestas están comprendidas en el Decreto del Sr. Ministro de Trabajo, publicado en la Gaceta del 29 del mes próximo pasado, que hasta la fecha no ha sido cumplido todavía.

Los trabajadores de las obras, Aguas y Alcantarillado cansados de enviar comisiones para entrevistarse con las Autoridades, escuchando «razones» que de ninguna manera puede calmar nuestra hambre ni satisfacer nuestras necesidades más perentorias, acuerda en la Asamblea de hoy nombrar una nueva Comisión para comunicar verbalmente a los señores Gobernador y Alcalde— como también hacerlo público por medio de la prensa local— que si hasta el sábado próximo no se contesta favorablemente, los señores Balaguer y las Autoridades anteriormente citadas, los obreros se presentarán el lunes próximo en sus tajos respectivos, dispuestos a trabajar la semana íntegra. — Por la Asamblea General de la Sección de Alcantarillado.— El Comité.

Imp. G. M.—Palma

RETALES



RETALES

Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada, que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral.

CONTINUA LA LIQUIDACION TOTAL DE

LA FILADORA

POR CESAR EN EL NEGOCIO

Grandiosa *baratura* en todos los artículos a || Grandes rebajas en todos los artículos de lana, PRECIOS VERDADERAMENTE RUINOSOS || seda y algodón propios para entretiem po. No hay *quincenas blancas* que puedan igualarse a la *baratura continúa* de los artículos blancos.

¡¡ MAS BARATOS QUE EN FABRICA !!

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

Precio fijo - 65 San Miguel, 67 - PALMA DE MALLORCA - Telef. 1760 - Ventas al Contado

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P. M. L. M. H.

¡¡Escuelas..... Escuelas!!

El Ayuntamiento popular prosigue su loable labor de crear escuelas, poniendo la primera piedra a una escuela en los Hostalets y a un Grupo escolar en la A. de Estanislao Figueras.

De como el triunfo del Frente popular no significa la barbarie.



En el centro, nuestro compañero Ferretjans pronunciando su discurso.

El domingo último, a las 11 horas, con un tiempo primaveral que parecía asociarse a unos actos de tanta trascendencia como la creación de templos de cultura, se procedió, por el Ayuntamiento popular de esta ciudad, a la colocación de la primera piedra a una escuela que debe levantarse en los Hostalets, calle de R. Violante y un magnífico Grupo Escolar en la A. de Estanislao Figueras.

Dichos actos a los que asistieron las autoridades civiles y militares, y a los cuales imprimieron una fuerte nota de alegría las niñas de varias escuelas, tocadas de cintas rojas en la cabeza, fueron amenizados por la Banda Municipal.

El Centro Cultural obrero de los Hostalets, se asoció al acto levantando un arco de triunfo junto al emplazamiento de la escuela cuya primera piedra se festejaba.

El hecho de publicarse este semanario tres días después de ser reseñados aquellos en la prensa local y el reducido espacio de que disponemos hace que omitamos los nombres de los asistentes a los mismos y sus discursos, pronunciados por el Inspector de 1.ª Enseñanza, señor Capó; el Alcalde Sr. Darder, el Concejal, Sr. Gómez y el Gobernador Sr. Liarte, de acendrado amor a la escuela, el primero; de gran emoción cultural y republicana, los demás.

La cuestión de detalle no nos interesa, y si la de conjunto, la del hecho totalitario, que implica un esfuerzo en pró de la cultura del pueblo, de continuo torpedeada por la reacción. Uno, no obstante queremos re-

gistrar: el vibrante discurso de nuestro correligionario Ignacio Ferretjans en el momento de colocar la primera piedra para la edificación del mencionado Grupo Escolar. Sencillamente por lo que tiene de réplica a la procacidad derrochada por la reacción en la pasada propaganda electoral.

La minoría socialista había designado al camarada Ferretjans para que hablara por ella en dicho acto, dado que la populosa barriada en que ha de levantarse el referido Grupo Escolar (el 2.º Distrito) está ganada, desde antiguo, para el Socialismo. Y el compañero Ferretjans, dijo, entre otras cosas:

«Han querido mis compañeros de minoría en el Municipio, que les represente en este acto, que llenará sentidas necesidades de cultura, poniendo unas paletadas y pronunciando unas palabras, para decir a los niños que hoy el Ayuntamiento cumple con su deber de satisfacer esas necesidades.

A la campaña de las derechas, según la cual habíamos —de triunfar el Frente popular— de entregarnos al robo y a la destrucción, contestamos levantando templos de cultura para los niños víctimas del régimen social imperante; haciendo que los turistas admiren, además de nuestra Catedral, los edificios de la escuela pública, convencidos como lo estamos de la necesidad de la cultura del pueblo para el afianzamiento de la República.

Que el representante del Gobierno recoja mis elogios por aquellas Comisiones pedagógicas que llevaron la cultura por

Medio millón de pesetas para aminorar el paro obrero

Nuestro Ayuntamiento, en la sesión del miércoles último, acordó destinar 500000 pesetas a obras para dar ocupación a unos 600 obreros parados.

Es digno de loa el celo desplegado por el Ayuntamiento popular ante un problema tan agobiante como es el paro forzoso.

XIV Congreso del Partido Socialista Obrero Español

La Comisión Ejecutiva propone se celebre en Sama de Langreo, Asturias.

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español a las Secciones.

Estimados compañeros: Celebrado el último de nuestros Congresos ordinarios del 6 al 13 de octubre de 1932, correspondía verificar el siguiente en octubre de 1934, con arreglo a lo dispuesto en la Organización General de que esos Congresos de que se reúnan cada dos años. El movimiento revolucionario imposibilitó que se cumpliera entonces dicho precepto, y tal imposibilidad se prolongó a todo lo largo del año 1935 por mantenerse suspendidas las garantías constitucionales. Otra causa de imposibilidad la constituía el hecho de hallarse privados de libertad, en la cárcel y en el exilio, enorme número de afiliados, entre ellos parte de los miembros de la Comisión Ejecutiva. Sólo la amnistía nos podía permitir el Congreso, y no únicamente por recobrar la libertad cuantos correligionarios sufrían persecución, sino porque, liquidado judicialmente cuanto concierne al movimiento revolucionario de octubre, consentía el examen, sin trabas ni obstáculos, de todo lo que con dicho movimiento se relaciona.

Lo expresado basta a justificar la pronta convocatoria. Pero aún hay otras razones poderosas para no retrasarla. De ellas sobresale la crisis de nuestro Partido, que se traduce en violentísimas campañas de Prensa, con ataques que buscan como blanco preferente a quienes seguimos constituyendo la Comisión Ejecutiva. Siendo innegable el estrago moral que esa situación produce, conviene ponerla término en seguida. Y para ello no hay más que un camino adecuado: el Congreso. Quienes, teniendo expedito tan amplio y recto este camino, busquen otros estrechos y tortuosos, será exclusivamente con afanes de perturbación.

Quisiéramos que el Congreso

pueblos y aldeas que no conocían más que el campanario de su Iglesia y los fusiles de la guardia civil.

Si no se nos renueva el mandato, termina diciendo, esta obra que hoy comenzamos testimoniaremos nuestro paso por el Ayuntamiento.

so, a cuya convocatoria nos decidimos, se celebre en Sama de Langreo. Así se ofrecería ocasión de que rindieran justísimo homenaje al proletariado de Asturias, no sólo del Partido Socialista Español, sino también las representaciones socialistas extranjeras que acudiesen a nuestro Congreso, y para las cuales habría de ser poderoso incentivo ese homenaje, ya que las heroicas páginas escritas por los camaradas de Asturias han conmovido al mundo entero.

En consecuencia de lo expuesto, se notifica a todas las Secciones que el Comité Nacional ha decidido convocar inmediatamente el XIV Congreso Nacional del Partido Socialista Obrero Español, y propone a las mismas:

Primero: Que el referido Congreso se celebre en Sama de Langreo.

Segundo: Que se autorice a reducir, si los trabajos preparatorios lo hicieren posible, el plazo de tres meses establecido en nuestra Organización General para celebrar el Congreso.

Sobre uno y otro extremo deberán pronunciarse las Secciones antes del 23 de marzo, así como acordar, dentro del mismo plazo, aquellas proposiciones que deseen someter a examen del Congreso.

Los certificados de las resoluciones adoptadas deberán re-

mitirse inmediatamente a la Secretaría del Partido. Cuantos lleguen después del 25 de marzo no se considerarán válidos. A fin de que se reciban dentro del plazo los acuerdos que adopten las Agrupaciones de Canarias, deberán éstas participarlos por telégrafo, sin perjuicio de confirmarlos en comunicación postal.

El cumplimiento rígido de nuestros estatutos nos llevaría a privar de intervención en todos los actos preparatorios del Congreso a las Agrupaciones que no se hallaren al corriente en el pago de sus cuotas; pero la enorme importancia que para el Socialismo español tendrá el Congreso que se convoca, y las dificultades con que han luchado hasta el momento actual las entidades socialistas, han movido a la Comisión Ejecutiva a seguir un criterio benévolo, concediendo a las Agrupaciones el derecho a remitir propuestas y exponer opinión sobre las consultas que se les formulen, aun cuando se encuentren en condiciones de morosidad. Sin embargo, para enviar Delegaciones al Congreso tendrán al menos, el último semestre de 1935, sin cuyo requisito no se les podrá expedir tarjetas de congresistas.

Palma 7 de marzo de 1936.— Por la Comisión Ejecutiva: Juan Simeón Vidarte, secretario; Remigio Cabello, vicepresidente.

La obra reparadora de la República

Por Decreto del Ministerio de Trabajo, del 5 de los corrientes, se establece en todo el territorio español, en las industrias de siderurgia, metalurgia y derivadas, así como para los obreros metalúrgicos auxiliares en toda clase de industrias, la semana de 44 horas, con el mismo salario que antes, debiéndose de pagar como extraordinarias todas las horas que excedan de las 44 semanales.

III Congreso de la Federación Socialista Balear

A TODAS LAS AGRUPACIONES FEDERADAS

La C. Ejecutiva de la Federación Socialista Balear, en cumplimiento de lo acordado en el penúltimo Pleno de Delegados, ha designado la fecha del DIEZ Y OCHO DE ABRIL, a las nueve de la noche y siguientes, para la celebración del III CONGRESO.

A tal efecto, y con el deseo de poder insertar en la Memoria las proposiciones de las Agrupaciones, a estas señalada la fecha de 22 de MARZO para poder enviarlas a esta C. Ejecutiva.

Han sido depositadas en Correos las Circulares con el Orden del Día del citado Congreso, que tendrá lugar en la Casa del Pueblo de Palma, en la fecha y hora indicadas.

No dudamos que las Agrupaciones procederán a la mayor brevedad posible a reunirse y estudiar las proposiciones que crean convenientes, y que estas estarán en nuestro poder a lo más tardar el 22 de los corrientes, con el objeto de poder confeccionar la Memoria, que será remitida a todas las Agrupaciones para su estudio.

Palma 28 Febrero de 1936.—El Vice-Presidente, Jaime García.—El Secretario, José Bernat.